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агропромышленный комплекс

агропроМышленный коМплекс

По данным минсельхоза Краснодарского края, на 
Кубани практически 100 % семян пшеницы и яч
меня селекционированы и произведены в России. 
Чуть хуже обстоят дела с отечественными соей, ей 
засеяно 80 % площадей, подсолнечником — 40 %, 
кукурузой — 30 %. А вот доля российских семян 
сахарной свеклы составляет лишь 1 % от потреб
ности региона. Что же касается овощей, то, по мне
нию опрошенных „эР” экспертов, точных данных по 
этому поводу нет. Зачастую семена отечественной 
селекции выращиваются за рубежом, изза этого 
они автоматически считаются импортными.

с овощаМи беда эксперты считают, 
что  на 80 – 90 % отечественное товарное произ
водство овощей зависит от иностранных семян. 
«Точной статистики по доле рынка семян овощей 
российского производства нет, всегда называются 
приблизительные цифры. Статистика по каждой 
культуре не ведется в полной мере. Например, 
практически все семена капусты производятся за 
границей, но на самом деле это отечественные 
гибриды, хотя и выращиваются они за пределами 
страны. Как только их ввозят в Россию, они счи
таются, иностранными»,— рассказывает заведу
ющая отделом овощеводства ФгБНУ «Всероссий
ский научноисследовательский институт риса» 
Светлана Королева.

По мнению эксперта, причина, по которой наши 
семена, выращивают за рубежом, заключается в 
том, что там имеется возможность повысить каче
ство и конкурентоспособность продукции. В  част
ности, в России не так много благоприятных зон, 
пригодных для доработки семян. Так что проблема 
заключается не столько в селекции, сколько в семе
новодстве. Отечественные Нии уже способны се
лекционировать хорошие сорта и гибриды овощей, 
однако материальная обеспеченность семеновод
ческих хозяйств, входящих в структуру институтов, 
невысока. и без помощи государства модернизиро
вать овощное семеноводство будет сложно.

«В России есть селекционные достижения на 
уровне иностранных аналогов. Но вся мировая 
селекция находится на нашем рынке. В их семена 
вкладываются миллионы долларов, а наши селек
ционеры до недавнего времени и теплиц нормаль
ных не имели. Кроме того, в России селекционер 
в одном лице и научный сотрудник, и менеджер — 
мастер на все руки. Он большую часть времени 
тратит на организацию работы. За рубежом иначе: 
селекционер получает то, что нужно, и ему не надо 
отвлекаться от своих обязанностей, чтобы все это 
согласовать»,— отмечает госпожа Королева.

Другая проблема заключается в том, что отече
ственные семена не всегда соответствуют потреб
ностям овощеводов. В частности, в России на про
тяжении длительного времени большое внимание 
уделяли салатным сортам томатов, сбор которых 
осуществляется вручную. Между тем производи
тели томатной пасты, маринованных помидоров и 
подобной продукции заинтересованы в сортах, ко
торые можно убирать комбайнами. именно поэтому 
они обращаются к иностранным производителям. 
Те в свою очередь наладили производство, рассчи
танное под собственные технологии и, что немало
важно, зарубежную технику.

В Нии «Всероссийский научноисследователь
ский институт риса», расположенном в Краснодаре, 
в отделе овощного семеноводства работают всего 

около полутора десятка человек. Малочисленность 
штата объясняется тем, что основная специализа
ция института — рис. В Нии занимаются селекци
ей и производством семян овощей для открытого 
грунта, в частности капусты белокочанной, перца 
сладкого, томатов, фасоли, чеснока, тыквы, арбуза 
и дыни. Семена реализуют сельхозпроизводите
лям, но в ограниченном количестве.

«На Кубани есть производители, которые хотели 
бы выращивать наши семена на основе какоголи
бо кооператива и при этом использовать побочную 
продукцию, то есть совмещать семеноводство с 
переработкой. Например, есть желающие выращи
вать гибридный перец, чашечку этого овоща можно 
использовать, например, при производстве лечо. 
Но фермеру сложно продавать семена. За рубежом 
реализацией такого товара занимаются крупные 
компании»,— сообщает Светлана Королева.

свекольная субсидия Ситуация с 
селекцией и семеноводством сахарной свеклы на
ходится в еще более тяжелом положении. Сегодня 
на Кубани 99 % семян культуры — импортные. 
Крупнейшим производителем этой продукции в 

сеМена возвращаются на родину
развитие отеЧественного сеМеноводства происходит неравноМерно. 
россия обеспеЧена сеМенаМи пшеницы, рЖи и риса собственной селекции, 
однако такие культуры, как сахарная свекла и овощи, практиЧески целикоМ 
зависят от иМпорта. в одиноЧку бороться с крупныМи иностранныМи 
производителяМи сеМян отеЧественныМ селекционераМ оЧень слоЖно, 
сЧитают эксперты АНДРЕй УЛьЧЕНКО
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в иМпортные сеМена 
вкладываются Миллионы 
долларов, а наши 
селекционеры до недавнего 
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норМальных не иМели. 
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